

Conferencia de Prensa del Presidente de la República luego del Consejo de Gabinete  
CONFERENCIA DE PRENSA DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA,  
RICARDO LAGOS, EN EL PALACIO DE LA MONEDA

SANTIAGO, 21 de Noviembre de 2000

S.E.: Me indicaron que sería útil que conversara con ustedes, después de la reunión almuerzo con el Gabinete, y en la tarde tengo una reunión con buena parte de los subsecretarios y los principales personeros gubernativos.

Básicamente el propósito de esta reunión era hacer una evaluación del trabajo que hemos realizado durante el año y definir lo que son las tareas fundamentales para el 2001.

Sin tener una actitud complaciente, este año tenemos un país, primero, donde las instituciones han funcionado a plenitud, donde los chilenos han visto que cada uno de los Poderes cumple sus tareas con absoluta independencia y donde en este país, todos, humildes o poderosos, son iguales. También ante los Tribunales de Justicia. Ese es un logro importante que hemos tenido este año, y del cual estoy muy satisfecho.

En un país donde durante mucho tiempo había relaciones cívico-militares tensionadas, tenemos una situación normal y en buen funcionamiento.

Y junto con lo anterior, un país que en América Latina es excepcional en cuanto va a tener un crecimiento cercano al 6%.

Esos son los hechos.

Pero también es un país con tremenda inequidad social, un país que crece pero que es injusto. Y por esa razón hemos fijado prioridades muy claras para tener mayor justicia para cada uno de los hijos de Chile, para sus sectores medios, para los sectores más modestos, los más humildes.

Y, en ese sentido queremos trabajar para hacer del tema del derecho al trabajo y al empleo, una realidad el 2001.

Pero junto con tener empleo, queremos que haya remuneraciones justas a través de una legislación y una reforma laboral adecuada. Y la reforma laboral va a ser un tema central el año 2001. Este año hicimos un gran esfuerzo por concordar posiciones, hemos mandado el proyecto al Senado y esperamos, en consecuencia, poder salir con el proyecto de reformas laborales y por cierto el seguro de desempleo.

Segundo, ustedes me vieron participar en un acto en la mañana, respecto de cómo tener un país más saludable, y que tiene que ver con la reforma a la Salud. Y esta reforma a la Salud tiene que ver tanto con la parte de prevención como con la parte de qué hacer ante el enfermo y curarlo.

Vamos a tener una reforma a la Salud con participación de todos, pero también vamos a tener una reforma a la Salud que sea solidaria. Y solidaridad significa, entonces, cómo garantizar a los que tienen menos, tener también acceso a una educación de calidad.

Tercero, vamos a garantizar que en la reforma educacional podamos hacer posible que todos los jóvenes de Chile tengan iguales posibilidades, y esto quiere decir, entonces, como lo dije ayer en la Universidad de Chile, que vamos a garantizar el acceso a la educación superior y, muy importante, vamos a garantizar que los niños sean todos iguales en cuanto al acceso a la educación pre-básica.

Son tremendos desafíos para un Chile más justo.

Y, por último, queremos un Estado eficiente, que dé seguridad a su gente. El tema del combate a la delincuencia, al narcotráfico, la seguridad en las calles y en nuestros barrios.

Y, por la otra parte, un Estado que sea transparente y en donde la ciudadanía pueda exigir a aquellos que elige una adecuada respuesta por los actos que ellos hacen.

Y esto significa, también, un país más democrático, en donde podamos elegir en función de los méritos de cada uno, y espero que podamos avanzar en la relación entre el dinero y la política, entre el dinero y la política. Las cantidades de gasto electoral de algunos sectores no se compatibiliza con la realidad económica de Chile. Quiero que sobre eso se legisle. Y le pido al Parlamento que legisle.

Y le pido también al Parlamento que legisle, y espero que así sea, para tener una Constitución que sea más democrática.

Y, en consecuencia, el año 2001 vamos a poner un gran énfasis en estas reformas: la reforma para que los trabajadores tengan una remuneración digna, para que la salud esté al alcance de todos, para que la educación sea mejor y para tener un Estado más transparente.

Esos son básicamente los temas, a partir de lo que hemos avanzado este año. Es todo lo que les puedo decir, nada muy nuevo.

Pregunta: Pero cuál es el plan, el mensaje claro y directo a la población en el tema que más nos preocupa a todos, que es la situación económica, que si bien, claro, los países crecen, pero ya se está demostrando que Chile está con el mismo problema que tiene Europa: los países crecen, pero la tasa de cesantía no baja.

Y, a su vez, cuál es el mensaje para los empresarios que, tal como usted lo ha señalado muchas veces, da el 80% de los trabajos en este país.

S.E.: Bueno, yo diría que lo importante, primero, es que el país crezca. Si no hay crecimiento, no hay empleo. Porque Chile creció tenemos mayores fuentes de empleo. Lo segundo, es que hemos definido un conjunto de programas en el ámbito de lo que compete al gasto público, ustedes vieron ayer los volúmenes de inversión que señalé que se están haciendo, ustedes vieron cómo un país que avanza implica construir tres túneles que los vamos a terminar en un período de dos meses.

Y, en consecuencia, creo que acá lo importante es que ningún país de América Latina está creciendo como está creciendo Chile. Y usted de repente tiene la sensación en este

país que estamos en una situación de crisis económica. No es el caso. Estamos marchando, y marchando bien. Y tenemos un rumbo de la nave del Estado en un muy buen rumbo, en un muy buen rumbo. Y, por tanto, los golpes de timón no se justifican.

Pregunta: ...específicamente en el tema de cumplir las expectativas de la gente, usted ha recibido varios reclamos, me recuerdo en un sector de aquí de Santiago, la mala atención en los consultorios, que tiene que ver mucho con la preocupación que deben tener los jefes de servicio. ¿Cuál va a ser la instrucción en ese sentido que usted va a dar?

S.E.: La que he hecho desde que estoy acá, desde el primer día: quiero funcionarios en terreno, en contacto con la gente; quiero funcionarios que entiendan que se deben y están acá para cumplir una función de servicio público, y eso yo creo que es lo más importante.

Pregunta: Había ciertas informaciones, no sé si son efectivas o solamente rumores, en cuanto que hoy día se comenzaban a delinear los cambios en su equipo de trabajo, ya sea en gabinete, subsecretarías o jefes de servicio, se esperaba que eso fuera en la tarde. ¿Qué hay de eso?

S.E.: Nada. Lo que usted bien dice: rumores. Hay que vivir de algunas ilusiones, de algunas cosas. Pero, no se preocupe.

Pregunta: Pero sin duda van a haber cambios en diciembre, cuando algunas de las personas postulen al Parlamento.

S.E.: Es decir, hay cambios siempre que es necesario introducir cambios, he introducido cambios este año en puestos importantes y relevantes, parece que han pasado desapercibidos del punto de vista de los medios de comunicación, hubo un cambio, por ejemplo, en un área que es crucial, que es todo el ámbito de concesiones en el Ministerio de Obras Públicas.

Pregunta: Presidente, la pauta que le dio a conocer a sus ministros y que ahora dará a sus jefes de servicio, es muy parecida a la que usted dio a conocer el 21 de mayo y también a la que dio a conocer después de las elecciones municipales. ¿Por qué la reiteración? ¿No hay una respuesta rápida de su gente al respecto?

S.E.: No. Yo diría que no es éste un tema de reiteración, es simplemente el énfasis de los temas que hemos colocado ante la agenda de la opinión pública, porque esos son los temas que tenemos que resolver como Presidente de Chile.

Ahora, usted puede dar ciertas orientaciones y decir "ahora quiero enfatizar esto". Claro, evidente. O respecto, para referirme a la pregunta anterior, ha habido crecimiento y los grados de absorción de empleo han sido menores. En consecuencia, tiene que poner más énfasis en esto. Claro. Pero la línea gruesa es la misma. Nos eligieron con un programa. Algunos hablan como si ellos fueran gobierno. No, no son gobierno. Gobierno somos nosotros, que somos la mayoría. Este es el gobierno de la mayoría, represento el 52% de los chilenos, y gobierna para todos, claro.

Pregunta: .....

S.E.: No tengo comentarios sobre eso.

Pregunta: .....

S.E.: Bueno, yo creo que es muy importante lo que planteé días atrás cuando fui a ENADE: los empresarios tienen que hacer su tarea. O sea, trabajar en el proceso de ser empresarios, hacer inversiones, ver dónde tienen oportunidades, y aquellos que tienen veleidades políticas, bueno, que lo hagan en cuanto políticos. Es esta mezcla de cosas la que a veces es un poco adecuada.

Pregunta: Justamente en esta mezcla de cosas raras que asoman como inadecuadas, pero la población en un gran porcentaje pide, cierto, tener un acceso al campo laboral. Pero mi pregunta va, en los meses que usted lleva, ¿ha vivido Ricardo Lagos, Presidente de la República de Chile, momentos cruciales que tal vez han entorpecido el afán de originar más empleos? ¿Cuáles serían esos momentos cruciales?

S.E.: O sea, no sé si momentos cruciales, o sea, para responder tu pregunta. Esperábamos tener un crecimiento del orden del 6%, vamos a crecer un 6%; ese crecimiento, sin embargo, no ha conllevado una creación de puestos de trabajo en número suficiente a las expectativas que teníamos. Y, por lo tanto, ha sido necesario plantear, del punto de vista del gasto público y del punto de vista de las políticas públicas, un reenfoque, en tanto el crecimiento por sí solo no generó los niveles de empleo que esperábamos.

Y, por lo tanto, respecto al año próximo, hemos definido un presupuesto que es muy mucho más pro-empleo del que habríamos creído necesario hacer. Y en ese sentido sí, diría, claro, ahí hemos tenido que hacer un ajuste en nuestros planteamientos.

Pregunta: Me gustaría retomar un poco la pregunta que le hizo María Paz. En tres instancias anteriores usted ha enfatizado y reforzado sus lineamientos desde este año para el próximo en materias político, económico-sociales. En ese sentido, me gustaría saber cuál va a ser la diferencia respecto del mensaje o los lineamientos que usted va a dar en prácticamente 20 días más, en Reñaca II, que ya no va a ser en Reñaca, considerando que varios de estos planteamientos son los que se esperaba fueran en esa instancia.

S.E.: No, en absoluto. Eso que tiene que ver con el ordenamiento y la coherencia de los partidos políticos en la Concertación, tiene que ver más bien con otro tipo de definiciones. Tiene que ver con la definición de una coalición que lleva gobernando 10 años, ganamos el NO con el 54%, el año 88; y ganamos con Aylwin con el 54 y algo; y ahora tenemos 52%. No conozco en la historia de Chile coaliciones que han durado 12 años y que prácticamente mantienen el mismo nivel de adhesión popular.

En consecuencia, eso tiene que ver más bien con una orientación política de entender, sin por ser ni autocomplaciente ni ninguna de esas cosas, porque tengo muy claros los desafíos que tenemos por delante, de lo que tenemos que seguir haciendo, pero sí, frente a estos debates que se producen, hacer un llamado a los elementos que son esenciales de la coalición.

Porque a veces uno ve documentos y dice "pero en qué país estamos". ¿Que tenemos que hacer muchos cambios? Qué duda cabe. Y eso va a llegar, no se preocupe, pero lo importante es, a partir de lo que somos, pues, la mayoría de Chile.

Pregunta: Recientemente se anunció la decisión de reducir el IVA.

S.E.: No, no, no. Hijo mío, si tú lees la entrevista respectiva, es absolutamente distinto. Hablamos de la situación tributaria de Chile y dije "éste es un país, del punto de vista tributario, donde el 20% más pobre de Chile paga más de un 15% de sus ingresos en impuestos. Y el 20% más rico de Chile, paga 14%". ¿Por qué?, me preguntó la periodista. "Porque el grueso de los más pobres consumen bienes y servicios, nada más. Y ellos pagan por cada consumo, 18% de IVA".

Entonces, esta periodista avezada, me dice "ah, es que a lo mejor el IVA es muy alto". "Eso es otra cosa", le dije. ¿Y usted estaría dispuesto a bajar el IVA? "Ah, mira, le dije, ese es un tema de cómo tú entiendes aquello. Pero, eso implica que si vas a bajar un punto el IVA tienes que compensarlo".

Yo no he dicho "soy partidario de bajar el IVA". No. Quiero sí un sistema tributario más justo. No me parece un sistema tributario justo, por eso estoy en la ley de evasión.

Pregunta: ¿Y eso significa que no va a haber decisión respecto al IVA?

S.E.: ¿Pero cómo va a haber decisión si no he planteado nunca el tema? Léete bien la entrevista.